
20141128 [新台灣加油] 三立新聞台 黃國昌老師講話部分 

主持人：國昌老師，看到這樣的一個場景，這是等於是在投票之前，在柯P方面

的演說，這場選舉您怎麼看？意義在哪裡？ 

 

其實我覺得這次整個雖然九合一的選舉當中顯然不是只有台北市在選，但是

不管是在一般公民的討論上，或者是在媒體的聚焦上，之所以會放在台北市的這

個地方，除了台北市是我們的首都之外，事實上它有非常重要的意義，那個重要

的意義是在於說，在其他六都大的板塊當中，這是唯一的一個地方出現了不是所

謂傳統的民進黨跟國民黨，那個政黨彼此之間在對立的一個選舉，而是出現了一

個所謂的政治素人，柯文哲醫師，他基本上面所在拋出來的價值，所在拋出來的

訴求，所在拋出來的理念，你可以說是承接了過去這幾年來，臺灣一波又一波的

公民運動，那些公民運動他們所訴求的核心價值，我覺得柯文哲醫師非常成功的

他聽到了人民的聲音，他知道人民要捍衛的不是任何政黨或是任何家族或是任何

特定的階級利益，他聽到了人民他要捍衛臺灣的基本價值是什麼。 

 

所以在這個過程當中，我必須要說雖然柯文哲是一個素人，老實說我去年10

月的時候，我曾經跟他私下碰過面，就在台大醫院的地下室他的一個非常窄的辦

公室當中，那天我問了他幾個問題，他其實都沒有辦法回答我，但是從今天，剛

剛看到，在這個競選的過程當中他所散發出來的訊息，他剛剛所喊出來的「開放

的政府、全民的參與、透明的程序」這不正是我們過去這幾年當中，在對抗整個

政府他濫用國家的機器，為特定的階級、特定的權貴在謀福利，我們所要反對，

我們所希望改變，我們所捍衛的基本價值嗎？ 

 

所以今天這場選戰之所以在臺灣會引發這麼大的關注，甚至如同剛剛徐永明

老師所講的，連國際媒體都這麼關注這場選戰，它所代表的意義絕對不是只有柯

文哲個人的勝利或者是失敗，它所代表的是臺灣未來是不是有可能開拓一個新的

政治的道路，一個絕對有別於以往藍綠兩大政黨相互對抗那種傳統的政治對抗的

窠臼，在這次的九合一的選舉當中，柯文哲可以說是為了新政治未來可能的想像

一個非常重要的實驗，如果這道門能夠順利地被打開的話，我們就有那個理由去

相信，而且我們也可以非常樂觀的去期待，未來臺灣的政治可以走出一個新的道

路。 

 

在這次選舉當中，我看不到柯醫師他有販賣任何的激情，他也沒有販賣任何

的仇恨，他也沒有刻意去挑動任何的對立，事實上面對他個人的攻擊，我很少看



到一個候選人總是用這麼包容的態度去面對、去回應，那樣子的氣度跟那樣子的

高度是他今天之所以會取得這麼多人支持他一個非常重要的原因。 

 

當然我必須要說，如果明天柯醫師他順利當選台北市市長的話，他真正所要

面臨的挑戰才開始，我們所有支持他的人，對於他的支持要他的監督跟檢驗也才

開始。但是無論如何，明天台北市市長所投出來選票的結果絕對是公民能不能夠

透過自己團結起來的力量，不被政黨綁架，不被派系綁架，不再認為說台北市絕

對是鐵板一塊，台北市絕對是屬於特定的政黨，而任何公民力量的崛起都沒有可

能改變這個既有的政黨板塊，如果這個鐵板連在台北市都可以被打破的話，這樣

子的想像對於臺灣未來的新政治的誕生，我覺得可以帶來非常大的啟示跟鼓舞。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：來，國昌老師，他剛剛特別提到就是這兩位，也許待會斯綱也幫我們做

說明一下，這是連勝文他的訴求在今天打出來「這一票請聽父母的話」，那柯文

哲的部分，他的訴求裡頭「這票你聽孩子的話」，兩個人是截然不同，國昌老師

因為這場選舉到現在，我們也聽到過去在選舉當中屢屢會出現的企業界的大老，

試圖透過影響所謂的經濟選民，目前為止這個效應我們應該怎麼看？對於新世代

的選民怎麼樣看這場選舉，國昌老師？ 

 

其實我覺得傳統企業大老他們企圖想要透過自己的表態來去影響選舉，那個

邊際效應遞減得非常的快，那到這次如果是以郭台銘先生他個人的表態的話，我

個人粗淺的看法是，可能沒有任何積極加分的作用，可能所引來的反感讓人更強

烈而已。 

 

剛剛永明老師說看到柯文哲跟連勝文兩邊是一家在對一個政黨，事實上我覺

得可能更清楚的對比，這是一個公民社會跟權貴政客的戰爭，而剛剛我聽到連勝

文先生說，明天選舉過後，我們要迎接一個新的時代，其實我有點滿錯愕的，因

為他可能完全沒有意識到說，對很多的年輕人來講，甚至包括我來講，他從來代

表的就不是什麼新的時代，他或許在講的是說，他要迎接的是另外一個公民社會

能夠打倒既有的權貴政客這樣子一個階級的新時代，對於年輕人明天出來投票這

件事情，老實說我一點都不擔心，我非常的樂觀，在過去的這段時間當中，已經

有太多不同的團體他們自發性的，沒有受到任何政黨的控制，後面也沒有任何的

派系的操控，他們自發性的一個團體又一個團體站出來，希望年輕人能夠去回家



投票。 

 

那這樣子一個很清楚的現象可以展現出來的是說，這些年輕人已經清楚地意

識到了，在整個政治的過程當中，他們的命運會被這些人決定，他們的未來，他

們接下來的生活都緊緊地跟這整個政治過程綁在一起，這也是為什麼我會非常樂

觀的認為說，我覺得明天站出來投票的年輕人只會多，只會多，絕對不會少，但

是會多到什麼樣的程度，我沒有辦法很清楚地講一個具體的數字，但是以我在過

去這段時間當中，我所感受到的氛圍，年輕人在這段時間當中，他們對於公共事

務的投入絕對不是只有上街，絕對不是只有出來抗爭，他們事實上對於他們所面

對的公共議題，他們願意花時間去認識去瞭解，就像剛剛為廷所講的，現在年輕

人他們在面對公共議題的時候，是就事論事，瞭解了整個爭議背後所涉及到的政

策，所涉及到的利益，對於他們未來可能有的影響，自己很努力的去蒐集資料以

後，然後去採取他們一定立場跟作為。 

 

我真正比較關心的事情是，在明天選舉過後以後，不是選舉的結果怎麼樣，

老實說我更關心的事情是，在這個選舉過後以後，臺灣這個國家接下來要怎麼走，

剛剛柯文哲他在他的晚會當中，他喊出了「One City, One Family」，我很希望

在明天的選舉過後，不管藍綠是什麼樣的政治人物，能夠有政治人物有那個高度

告訴大家，我們是「One Country, One Destiny」我們就是一個國家一個命運，

今天大家都在這個島上，不管你是藍的還是綠的，我們接下來一起迎向的未來，

到底是充滿了希望，還是我們接下來所迎向的未來是會充滿了很多苦痛跟黑暗。 

 

那這個是在明天選舉過後，我覺得不管是藍綠的任何的政治領導人，他們必

須要展現那個高度，清楚地告訴大家，未來，你個人也好你的政黨也好，你的政

策走向是什麼，臺灣未來應該要如何的走，因為在明天選舉過後，可能對於臺灣

整個未來的發展更重要的是馬上要來的2016年的大選。 

 

 

 


